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! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽）昨天开
始，在上海市环境监测中心官方网
站“上海市空气质量实时发布系统”
中，悄悄地多了一个项目———
“!"#$%试点监测”。这是申城首次
发布 !"#$%试点监测实时数据。受
霾污染影响，第一天的 !"#$%试点
监测实时数据交了一份成绩为“超
标”的答卷，而今天两个监测站自动
监测到 !"#$%数值则更高，一度超
标近 &倍。
记者看到，页面显示“正在测试

中”，并且只有普陀和浦东张江两个
监测站的实时数据发布。整个数据
发布图与 !"'( 数据图形基本吻
合，都是从傍晚起污染指数开始加
速上扬。

具体从 !")( 平均值来看，昨
天本市空气质量为良，并未超标。而
按照 !"#$%数据来看，由于两个监
测站显示的数据不太稳定，有时显
示浓度为“(”，但粗略估计，!"#$%

的 #*小时平均浓度值已超过新公
布的《环境空气质量标准》中所规定
日均浓度限值 +%微克,立方米，按照
新标准已达轻度污染。而按照惯例，
只要有一项污染物指标超标即为超
标，当日空气质量指数（-!. 值）取
各污染物指标中的最高值。
昨天，浦东张江监测到的最高

浓度值出现在 ##时，为 ))/微克,

立方米。今天，虽然久违的阳光露了
脸，但由于污染加大，申城全部笼罩
在霾尘之中。上午 !"#0%的小时浓
度都在 )%(—#(( 微克 1立方米左
右，最高值出现在 2时的普陀站，为
#()微克1立方米。按新标准，今天白
天空气质量已达中度污染；而按照
!")(则为轻度污染。
据悉，目前本市的 !"#!%监测

工作已准备就绪，今年 *月初步形
成监测布点，%月试运行，3月形成
全系统监测布点，上海有望成为全
国第一批完成监测布点的城市。

昨今PM2.5超标
申城首次发布试点监测数据

本市召开纪念“三八”
国际劳动妇女节大会

殷一璀出席并讲话
! ! ! !本报讯 （记者 鲁哲）昨天下
午，上海召开以“点亮你的美丽”为
主题的纪念“三八”国际劳动妇女节
)(#周年大会，近 #(((名各界妇女齐
聚上海文化广场庆祝自己的节日。

市委副书记殷一璀出席会议
并讲话，出席会议的还有市人大常
委会副主任胡延照、副市长姜平、

市政协副主席李良园及市有关方
面和驻沪部队的领导。市妇联主席
张丽丽致辞。

大会上，)(位上海市第七届巾
帼创新奖获得者、全市窗口服务行
业的 )&&(个 #())年度上海市巾帼
文明岗及全国妇联系统先进集体和
先进工作者等获表彰。
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! ! ! !久违的太阳今天终于露脸了！这是连续半个月来申
城迎来的第一缕阳光。据上海中心气象台消息，本市明
后两天阴雨后，周五后期雨水就会停止，这个双休日有
望与阳光相伴。 周馨 陈梦泽 摄影报道

! 阳光来了!市民到公园里舒展一下筋骨
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! 广场鸽也享受起阳光浴
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限过度包装要解决“标准缺位”
禁抽公款烟

能减三公消费吗!

评论责编 郁晶陶
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! ! ! !新闻焦点" 据大河报报道#

一盒高档烟# 少则几十多则上

百#抽一条#就抽掉了普通职工

一个月的工资$ 如果花的是公

款#可以说抽的不是烟#而是纳

税人的%血汗&$全国人大代表马

文芳建议应全面禁止公款消费

烟草制品$

观点圆桌

今日论语
过度包装一直是个问题" 几支

人参#一小扎虫草用精致木盒包装!

一些大米用金属盒子包装$$包

装体积远超内在商品体积! 重量

超过内在商品重量! 甚至成本也

可能高于内在商品成本"买椟还珠

的故事众所周知!而面对一件过度

包装的商品!真不知道买的是%椟&

还是%珠&"

近日! 全国人大上海代表团部

分代表通过东方网与网友在线交

流"全国人大代表#上海市人大常委

会主任刘云耕表示! 今年上海人大

准备立法限制商品过度包装"

遏制过度包装! 是市民的呼

声" 羊毛出在羊身上!过度包装导

致商品价格虚高!多数消费者对此

深恶痛绝"过度包装也对资源造成

极大浪费!成为%垃圾减量&的一大

源头障碍"上海市容环卫部门统计

表明! 本市全年处理 !""万吨垃

圾!总量减少 #$!无法回收的包装

垃圾却在增长"

然而!这些外表精致大于内在

价值的商品!又确实迎合了部分送

礼者讲求%面子&的心态#追求奢侈

的口味" 过度包装!产生于这种社

会心理!又反过来促进了它的膨胀

和蔓延" 得益的是商家!受损的是

消费者和社会"

%民有所呼!我有所应&!政府部

门当有所作为!把商品的包装问题

管起来"但要做到这一点!首先要明

确什么是%过度包装&" 对于商品过

度包装!长期以来的问题是%标准缺

位&!既然如此!通过立法弥补这一

空白!让政府监管有法可依!就成为

一个必然选择" 实际上!限制过度

包装!在立法领域早有共识"

'固体废物污染环境防治法(

就有规定!%国务院标准化行政主

管部门应当根据国家经济和技术

条件#固体废物污染环境防治状况

以及产品的技术要求!组织制定有

关标准!防止过度包装造成环境污

染" &今年 %月 %!日!全国人大常

委会审议通过修改后的'清洁生产

促进法(!也提到%企业对产品的包

装应当合理!包装的材质#结构和

成本应当与内装产品的质量#规格

和成本相适应!减少包装性废物的

产生!不得进行过度包装" &而在去

年底!上海市人大常委会召开了限

制商品过度包装立法调研座谈会"

有了共识之后! 就需要更具

体的立法行动" 实践表明!一个明

确#可操作#有强制力的法规或标

准!确能有效遏制过度包装" '月

饼强制性国家标准(于 %""&年实

施后!%虚胖& 的月饼包装便有了

很大改观"

当然!地方法规只能限制本地

的生产企业!对外地产品可能缺乏

制约手段" 这确实是一个问题" 但

正如市人大法制委副主任委员丁

伟所说!%如果我们可以把上海的

过度包装问题解决了!那么价格就

下来了!消费者也会进行选择" &限

制过度包装是趋势!在期待全国统

一性法规早日出台的同时!上海先

行一步实有必要" 更重要的是!解

决过度包装问题! 受益的是消费

者!是我们的城市环境!是社会的

可持续发展"

公款烟让百姓反感

公款消费烟草制品! 是典型

的%特权消费&"一些单位!在公款

消费烟草制品上真是 %芝麻开

花)))节节高&! 还为一些庆典#

接待等活动搞 %特供烟&%专供

烟&!早已让百姓深为反感"

徐志翔

需要打一场持久战

虽然禁抽公款烟的呼声不

断!但掐灭公款烟的阻力很大"官

场招待陋习让公款烟%生命力&顽

强! 香烟已成了官场迎来送往的

必选%道具&"所以!禁抽公款烟需

要打一场%持久战&" 吴应海

该较真!三公公开"

公款消费的%筐&太大了!管

不好公款消费! 也就管不好公款

消费烟草制品"除了禁烟草!还有

人提议禁茅台!何时才是尽头*该

较真的是如何做好 %三公公开&!

而不是纠结于禁止某类具体的消

费品" 王军荣

近日!据媒体报道!去年西安市

实施环境空气质量管理考核办法!考

核指标为各区县#开发区月度二级以

上良好天数与上年同期比较!每减少

一天罚缴 %'万元!每增加一天奖励

%(万元"各方协调整治!取得较好成

效"西安各区县#开发区共获得 )&%(

万元奖励!罚缴款 &*'万元"

西安市设立这个考核指标!是

一个很好的环保方面的措施和实

践!给人不少联想"

对蓝天白云的追求! 越来越被

中国人所重视" 上海在上世纪 !'年

代就提出%天更蓝#地更绿#水更清&

的发展口号" 消费经济学将%环境消

费&作为在达到温饱以后的一个消费

追求!而环境消费!既包括居室环境#

小区环境!也包括所在城市的环境"

恩格斯在'自然辩证法(中描写过

人类的%支配自然界&的能力!但他也

说道+%我们不要过分陶醉我们对自

然界的胜利"对于每一次这样的胜利!

自然界都报复了我们" &他列举美索

不达米亚荒漠化的例子说!其实%我

们连同我们的肉#血和头脑都是属于

自然界!存在于自然界&!要敬畏自然"

发展与环境治理是一对矛盾!

又可概括为%发展&与%健康&的矛盾"

很显然!发展会对空气#水和土的质

量造成影响" 人类发展史上!在工业

化的黄金时代!发达国家积累了大量

财富!但也严重污染了环境!付出惨

重代价"如今!我们工业化势头迅猛!

汽车年产量世界第一! 石油消费达

+,(亿吨!发展对环境的透支!成为困

扰我们前进的几大难题之一"

%为官一任!造福一方&"何谓%造

福一方&*是雨后春笋的开发区#新楼

宇*增长显著的-./*也算是吧!这

是看得见的政绩!然而!为了追求它!

急功近利!置生态环境于不顾!盲目

发展高耗能高污染产业!抱得金山银

山!失去绿水青山!就对这个%福&的

理解太欠缺了" 科学发展观的核心

是以人为本!而人的全面发展必然建

立在人民身体健康的基础上" 这是

一条极为朴素的常识"倘若建设上累

累硕果!在关乎百姓健康问题上却一

笔带过!无异于舍本求末"

最近!/01,(成为一个热词!被

写进温家宝的政府工作报告及各地

的政府工作报告"此项监测今年就在

长江三角洲等地区试点!体现了我国

政府改善空气质量的决心"对所规定

地区来说!进一步治理空气污染成为

当务之急!包括工业污染#汽车尾气

污染#秸秆焚烧的治理等!都将更为

严格,对每个公民来说!如全国政协

新闻发言人赵启正所说! 少开车#少

吸烟#少放鞭炮!是应有的选择"

由%蓝天数兑现真金白银&说起
周锦尉


